



## Presentan al Club de Beisbol Caliente

“Durango tiene equipo de beisbol para mucho tiempo, sí vamos a jugar esta temporada con la nueva franquicia, Caliente de Durango”, externó el gobernador Esteban Villegas. **Pág 2 y 3**



## Entrada gratis a todos los eventos y espectáculos del festival Ricardo Castro 2024

Se instalarán escenarios sobre las principales plazas, teatros y espacios públicos, para disfrute de duranguenses y vacacionistas. **Pág 4**



## Día Internacional del Artesano y su situación actual en Durango

La principal finalidad de esta efeméride es la de exaltar el talento, creatividad e imaginación de los artesanos. Asimismo, promover el trabajo artesanal de estos artistas manuales.. **Pág 23**

## Síguenos en nuestras redes sociales



[WWW.CONTEXTODURANGO.COM.MX](http://WWW.CONTEXTODURANGO.COM.MX)



EVENTO ASTRONÓMICO  
**ECLIPSE SOLAR TOTAL**

# 19 DÍAS

DURANGO

<https://eclipsesolar.durango.gob.mx/>



## Presentan al Club de Beisbol Caliente

**Durango recibe por fin la llegada de la franquicia Caliente MX, para continuar dentro de la LMB**

**Por Luis Juárez Durango, Dgo.**

La mañana de este martes se llevó a cabo la presentación de la nueva franquicia de beisbol que representará a Durango. Este evento contó con la asistencia del gobernador del estado, Esteban Villareal; del presidente de la Liga Mexicana de Beisbol (LMB), Horacio de la Vega; del gerente deportivo, Enrique Couoh; del presidente ejecutivo, Carlos Alberto Cedillo y de Luis Rodríguez, manager del equipo Caliente de Durango.

El presidente de LMB externó sus agradecimientos al gobernador por el apoyo. Horacio, declaró sentirse complacido por esta reciente incorporación de Grupo Caliente, debido a las situaciones que se presentaron en meses posteriores a la salida del quipo "Los Generales de Durango" de la liga.



"Ha sido un trabajo difícil, arduo, pero con mucha determinación y con mucho entusiasmo, tuvimos la gran fortuna de encontrarnos con dos instancias y dos personas que quisieron apostarle al proyecto, el gobernador Esteban y por otro lado Emilio Hank, quien es dueño de dueño de Caliente Mx", destacó el titular de la LMB.

Por otra parte, el presidente ejecutivo, Carlos Cedillo, comentó sobre el deseo que se tiene por estructurar un equi-

po competitivo, además de trabajar en todas las áreas y en coordinación con Enrique Couoh y Luis Rodríguez conseguir y tener como objetivo una buena temporada, con la mira en llegar a los playoffs.

Enrique Couoh, gerente deportivo, agradeció a grupo caliente y a la familia Hank, por apostarle al equipo a pesar de las condiciones en las que se encontraba, incluso, destacó el perfil de Luis Borges como el manager del equipo "quien nunca se bajó barco".

En su momento Luis Borges, manager del equipo, mostró su agradecimiento a las autoridades por la confianza que se le brindó para dirigir el equipo, "estamos emocionados con este reto y esta nueva franquicia, los jugadores vienen con muchas ganas, estoy seguro que vamos a tener un equipo de calidad, estamos a tiempo y ellos vienen listos para iniciar en la pretemporada", destacó.

Esteban Villegas Villareal, en su participación en esta rueda de prensa se mostró contento por la llegada de Grupo Caliente luego de momentos difíciles al enterarse que Los Generales ya no podrían jugar en la liga.

"Durango tiene equipo de beisbol para mucho tiempo, sí vamos a jugar esta temporada con la nueva franquicia, Caliente de Durango", externó el mandatario estatal.

El gobernador de Durango, demostró su rotundo agradecimiento a la familia Hank por el apoyo al estado al incorporar al equipo Caliente de Durango



Grupo de Beisbol y la confianza a la afición, a pesar de que hace un par de meses hubiera declarado que el equipo ya no jugaría esta temporada por las complicaciones.

Por último, el gobernante del estado, dio a conocer que el primer juego se llevaría a cabo el día 12 de abril, en Saltillo, partido en el que él mismo afirmó que tendrá presencia para apoyar al equipo, mientras que,

el día 16 de abril tendría lugar el primer juego aquí en el estado, no sin antes exhortar a la afición a que acompañen y expresen su emoción al equipo.

En relación al tema del estadio informó que el estadio no cambiaría de nombre, sin embargo, se tendrán que hacer cambios de imagen al interior del inmueble para que luzca acorde a los colores de esta nueva franquicia.



# Eventos y espectáculos del festival Ricardo Castro 2024 serán gratuitos

Por Gonzalo Martínez  
Durango, Dgo.

Los eventos y espectáculos del festival Ricardo Castro 2024, como espacio de tradiciones, arte y cultura para las familias duranguenses y turistas, serán gratuitos y de libre acceso y sin costo los más de 100 espectáculos de todas las disciplinas artísticas en la ciudad.

Se instalarán escenarios sobre las principales plazas, teatros y espacios públicos, para disfrute de duranguenses y vacacionistas que asistan a



este festival.

Pedro Fernández es quien abrirá este festival el 24 de marzo y la banda El Recodo y Caballo Dorado resonarán en la plaza IV Centenario el 6 y 7 de abril, respectivamente.

Llegará también al medio rural con el Rodeo Fest en Llano Grande, El Arenal y Pino Suárez.

La Cineteca Municipal Silvestre Revueltas abrirá sus puertas sin costo para el público en general, con el ciclo de cine Rumbo al Eclipse.

Conformarán esta oferta cultural y turística espectáculos como Circo Dragón, Viva la Plazuela y las muestras gastronómicas, recorridos turísticos y los eventos propios de la Semana Santa.

Con esto, Durango vivirá un ambiente de música, baile y tradición para los duranguenses y turistas, del 24 marzo al 8 de abril.

## DIRECTORIO

### Fundador

**MIGUEL ÁNGEL VARGAS QUIÑONES**

Dirección General

**KARMINA VARGAS CARRETE**

Subdirección

Responsable Editorial

**ENRIQUE SÁENZ VARGAS**

Subdirección de organización  
y Marketing

**REGINA SÁENZ VARGAS**

Dirección Editorial

**Gonzalo Martínez**

Reporteros

**Martha Leticia Casas Serrano**

**Ángel Castillo Martínez**

**Geraldo Rosales**

**Johan “zero” Unzueta**

**Luis Juarez**

Community Manager

**Amaury Carrola**

Diseñador Digital y Editorial

**Dannai Hernández**

Dirección Administrativa

**Felipe Mendía González**

Auxiliar Contable

**Juana Inés Lerma Gurrola**

Mensajería y Cobranza

**Rolando Núñez**

LOS FIRMANTES SON RESPONSABLES DE SUS ARTÍCULOS.

Infórmate en línea

[www.contextodedurango.com.mx](http://www.contextodedurango.com.mx)

Denuncia, no calles  
[redescontexto.dgo@gmail.com](mailto:redescontexto.dgo@gmail.com)  
[contextodigital.dgo@gmail.com](mailto:contextodigital.dgo@gmail.com)  
[redaccioncontexto.dgo@gmail.com](mailto:redaccioncontexto.dgo@gmail.com)

Suscríbese

**618 542 5138**

Año 31, número 11088

Contexto Matutino, periódico diario desde febrero de 1993. Fundador : Miguel Ángel Vargas Quiñones. Número de Certificado de Reserva otorgado por el Instituto Nacional del Derecho de Autor: 04-2016-091913082900-102. Número de Certificado de Licitud de Título: (En trámite). Número de Certificado de Licitud de Contenido: (En trámite). Domicilio de la Publicación: Calle general Miguel Gutiérrez #103 colonia domingo Arrieta, Durango, Dgo. Imprenta: Editora y Productora Durango, S.A. de C.V. Calle general Miguel Gutiérrez #103 colonia domingo Arrieta, Durango, Dgo. Distribuidor: Editora y Productora Durango, S.A. de C.V. Calle general Miguel Gutiérrez #103 colonia domingo Arrieta, Durango, Dgo.

**Contexto**  
DE DURANGO

# De carne y hueso, Gina Campuzano, sus luchas y su campaña rumbo al Senado

Por Martha Casas  
Durango, Dgo.

**G**ina Gerardina Campuzano González es una mujer duranguense que nació, creció con sueños y ha tenido retos en su vida con los que se identificarían muchas mujeres, es madre y como muchas le tocó batallarle en la vida para sacar adelante a sus hijos sola; ella es panista por elección y herencia, ha tenido diversos cargos como regidora, diputada y ahora va en busca del Senado de la República en fórmula con la priísta Gaby Hernández, dentro de la alianza PAN-PRI-PRD.

La candidata al Senado de la República se sentó a platicar con el periódico Contexto acerca de su esencia como mujer de política y como candidata.

Una mañana soleada en un conocido café, mientras tomaba sorbo a sorbo la bebida, Gina compartió sus inicios; nieta de dos candidatos y con una familia inmersa en política, ella creció, se casó, fue madre y a los 26 años enfrentó un primer reto: quedarse sola a sacar adelante a sus hijos.

“En ese momento se cerró el mundo y no sabía qué hacer, pero de alguna forma tenía que alimentar a mis hijos”, señaló y precisó que lo hizo haciendo postres y con ello fue suficiente por varios años, aprendió mucho y sin querer la vida la estaba preparando para tener un contacto con la gente de manera diferente.

Confesó que llegó un momento en el que dijo Yo ya no puedo seguir en esto y se catalogó como una mujer de fe y justamente esa característica es la que la ha mantenido



de la mano de Dios, por todos estos años y a él le ha pedido las bendiciones que le han llegado.

De esa manera, es que Gina con la sangre política en las venas, desde tiempo atrás estuvo buscando una oportunidad de participar en política, pero como dicen los tiempos de Dios son perfectos y fue en el año 2007 donde se le consideró para una regiduría, ese, quizá, fue el momento más importante en el desdoble que vendría en los próximos años.

“No fue algo fácil, cuando pasó eso, me enfermé hasta de los riñones de pensar en la responsabilidad tan grande de representar a los duranguenses en un espacio pues donde solamente son 17 personajes de un Cabildo... yo no había entendido porque me había dedicado tanto a las ventas, y es que la vida me estaba en-

señando ese contacto con la gente, a saber escuchar”, expuso.

“Para la política tienes que saber escuchar, no puedes llegar nada más así a pedir el voto, tienes que aprender a escuchar, a ayudar, entender que hay una historia detrás de cada persona hay una necesidad, un dolor, una alegría, una pasión”.

## LA SEÑAL DIVINA

Gina Campuzano antes de que se llegaron los tiempos, ya había recibido una señal divina de qué llegaría el Senado de la República; según contó, su idea maquinaba en su cabeza como una posibilidad y como mujer de fe le pidió a Dios una señal y fue en una misa donde sin querer el arzobispo de Durango, se refirió a ella como senadora, sin serlo. Esa fue tomada como la señal divina y posteriormente,

se abrieron las puertas y se acomodaron las cosas para que ella fuera la candidata de esta alianza.

### MOMENTOS QUE MARCAN

Campuzano reconoció que hay momentos que marcan y cómo uno de los que más han significado dolor en política, “sabes qué es lo que más duele cuando una mujer ataca a una mujer, porque sucede, la diferencia de otras mujeres yo estoy convencida que las mujeres nos debemos apoyar, aunque seamos de otros partidos y menos cuando se trata de cosas personales. Indicó que se siente orgullosa porque en cierta forma ha sido punto de lanza para otras mujeres que están buscando abrirse el camino en política”.

Respondiendo a la pregunta de cuál era su momento más satisfactorio señaló que fue cuando se abrió la clínica de inspección sanitaria para las sexoservidoras, ya que fue la primera y hasta ahora es de las únicas que existieron en Durango y fue un logro que alcanzó al ser regidora del Cabildo duranguense.

Y si se habla de un momento de frustración, lo que más ha golpeado y enojado a la candidata al senado de la República es ver que un niño muera a causa de la desatención por falta de medicamentos. Este es el caso de menores que desafortunadamente han muerto de cáncer por las malas prácticas del actual gobierno federal que laceró los programas sociales entre ellos los medicamentos para el cáncer.

Da más coraje en este tema, porque a final de cuentas eso ya estaba cubierto, los tratamientos a los niños con cáncer estaban operando, hoy están desaparecidos como muchas otras cosas que la



gente necesita y que ellos (4t).

### LO QUE MÉXICO NECESITA, PROPUESTAS

“Lo que necesitamos es cambiar nuestra actitud y nuestro trabajo y entender que lo que está pasando está con México es también por las decisiones que tomamos como ciudadanos por eso esta elección del 2024 es tan importante, porque México decidió darle la oportunidad a morena y morena le quitó mucho”, realzó.

Relató que evidentemente México atraviesa un escenario difícil con el actual gobierno federal.

“Las estancias infantiles desaparecieron en el mismo octubre del 2018, cuando llegaron al poder le quitaron las estancias infantiles que fue un golpe brutal para las mujeres, le quitó comedores comunitarios, escuela de tiempo completo, oportunidades, el seguro popular y hoy esas propuestas siguen siendo del Partido Acción Nacional y de una servidora”, externó.

Es que manifestó que dentro de los recorridos qué ha hecho son las necesidades que se le exponen por parte de los ciudadanos.

Una de las iniciativas más importantes es dar atención también al tema de salud mental en medio de circunstancias que han generado,

pero su propuesta radica en que se ataquen desde raíz, desde la infancia.

### EN CORTO

Mujer: el corazón de un país  
Maternidad: el amor más puro

Economía: motor, fortaleza de un país

Inseguridad: temor, miedo

Pobreza: reflejo de una mala aplicación de políticas públicas

Durango: verdaderamente la esperanza de México

Senado: compromiso

Leyes: lo que nos rige y hay que respetar

Democracia: a lo que debemos apostarle todos los mexicanos, a que nuestro país, sea un país democrata libre y está en riesgo hoy

Día de la elección: el día en que decidiremos lo que queremos como país, el de una continuidad de la corrupción o el de la verdadera esperanza

4t: Destrucción, la 4t vino a demostrar que traicionaron, que mintieron y que es un puñado de corrupción, donde no lo digo yo, son las investigaciones que están saliendo a la luz y donde desgraciadamente los recursos que deberían estar llegando a la ciudadanía no están llegando; ahorita sería una vergüenza que los candidatos vengan a prometer lo que ellos mismos quitaron.

# El eclipse nos trae de cabeza: EVV

**Pidió Durango más elementos de la Guardia Nacional**

**Por Martha Casas Durango, Dgo.**

**E**l gobernador del estado, Esteban Villegas Villarreal señaló que el eclipse los trae de cabeza y aseguró que están trabajando con mucha cautela y precaución, incluso se llevará un hospital móvil, se tendrán en operación los dos helicópteros, pero en el tema de seguridad, los visitantes y los propios duranguenses se pueden relajar puesto que, incluso ya se ha pedido que envíen más elementos de la Guardia Nacional, dado que se trata de un evento internacional.

Manifestó que es un asunto que se está trabajando desde

fondo porque se trata de un evento internacional, que en este momento ha representado una serie de acciones en diversos sectores y en diversos puntos donde se podrá observar el eclipse.

Se están echando a andar los dos helicópteros de gobierno del estado, así como brigadas, incluso un hospital móvil para lo que los visitantes puedan requerir en materia de salud.

Indicó que se ha tenido contacto con personas que ya han pasado por un evento de magnitud similar y se ha advertido por parte de quienes ya conocen el tema, que podría desbordarse por la cantidad de personas que acuden a observar estos fenómenos. De ese tamaño es la responsabilidad que tiene

el gobierno de Durango de dar certeza y de garantizar seguridad a quienes visiten el estado.

Dijo que para el tema de seguridad no hay de qué preocuparse, se está trabajando con las corporaciones estatales, pero también ya se solicitó a la Guardia Nacional que envíe más elementos, se están haciendo incursiones en los lugares donde se va a tener presencia de turistas incluso quienes van a acampar.

Sin embargo, también informó que recientemente se detectaron algunos cuatro o cinco grupos de turoperadores mazatlecos, en municipios donde no se tenía previsto el tema del eclipse. Ahora lo que se hará es también hacer una planeación para esos lugares.



# Continúan el mantenimiento a la catedral, luego del 8M



**Por Johan Unzueta**  
Durango, Dgo.

Año con año, el 8 de marzo se conmemora el Día Internacional de la Mujer, en el cual miles de mujeres en todo el mundo salen a marchar en lucha de equidad, contra la violencia de género, entre otros factores.

Dentro de esta marcha, se presentan distintas situaciones, sin embargo, estas marchas siempre dejan huella en las calles, en este caso dentro de la capital del estado de Durango, por la avenida principal 20 de Noviembre, donde se encuentran situados gran parte de los comercios de dicha entidad, así como monumentos históricos y pasajes turísticos.

Todos los #8M, mujeres optan por plasmar su opinión o molestias en partes del centro histórico, como punto destacable es la catedral de la ciudad.

Luego de unos días de este hecho, ya se encuentran haciendo reparaciones y man-



tenimiento de la misma, con lija y rodillo en mano, pasando por encima de la huella plasmada en el Día Internacional de la Mujer.

En días anteriores, tan solo pasada una semana ya se podía ver como se realizaba mantenimiento de la misma plaza de armas, que también fue punto de enfoque en la marcha antes mencionada.

El director municipal de Servicios Públicos, Emilio González, informó en pasados días que el daño que se presentó fue

menor que en anteriores años, indicando que el año pasado fue necesario el uso de cubetas de pintura, sin embargo, en esta ocasión se tuvo que realizar la misma acción.

A diferencia del año pasado, la marcha entró hasta el patio principal de la catedral, extendiendo más las manifestaciones plasmadas dentro de la misma, es por ello que en fotografías se puede ver cómo se realizan trabajos de pintura en fachadas dentro del monumento y no solo fuera.



## Buenas expectativas para Semana Santa con el Ricardo Castro y otros eventos

**Por Martha Casas**  
Durango, Dgo.

El vicepresidente nacional de la Cámara Nacional de la Industria Restaurantera y Alimentos Condimentados (Canirac), Miguel Camacho Herrera indicó que hay buenas expectativas para Semana Santa, pidió a los restaurantes no cerrar sus puertas los días santos para responder al turismo con buen servicio.

Recalcó que se espera una buena respuesta del turismo, dado eventos anclas que tiene el festival Ricardo Castro y la fuerza que se podría dar con el turismo religioso, que se acerca a los eventos de este corte.

Por lo anterior, es que es muy importante que quienes están en el servicio de restaurantes, puedan mantener sus puertas abiertas y no cerrar durante los días santos, porque los turistas esperan encontrar servicios.

Comentó que esta inercia ya ha cambiado en los últimos años, pero se espera que sean los menos los que le sirven cerrar sus puertas durante esta semana santa.

Ya se ha hecho un llamado e incluso en coordinación con la presidenta de Canirac Durango, Adriana Porras, para que no se cierren los restaurantes locales.

Finalmente, reconoció que los eventos ancla como el festival Ricardo Castro sí atraen el turismo y

después de los eventos se traslada el beneficio de los restaurantes.



**PAQUETES DE CIRUGÍA** INFORMES: 618-496-41-79  
496-41-80

Todos nuestros paquetes (excepto cirugías ambulatorias) incluyen: 1 noche de estancia, analgésicos y antibióticos básicos, 2 dietas, personal de enfermería y uso de quirófano.

\*NUESTROS PAQUETES DE CIRUGÍAS NO INCLUYEN HONORARIOS MÉDICOS, NI ANESTESIÓLOGO

**HERNIOPLASTIA \$8,000.00**  
**COLECISTECTOMÍA \$10,000.00**  
**APENDICECTOMÍA \$8,500.00**  
**CIRUGÍA MAYOR DE ORTOPEDIA \$11,000.00**  
**CIRUGÍA GENERAL MAYOR \$11,000.00**

Contamos con servicio de  
**LABORATORIO DE ANÁLISIS CLÍNICOS**  
Curso de **PRIMER RESPONDIENTE**  
\$720.00 (PRIMEROS AUXILIOS)

Duración de 8 horas

Incluye:

\* Capacitación de participantes.  
\* Comensales e instructor.  
\* Prácticas con maniqués y equipo personal para el curso.



**EMERGENCIAS:**  
**618-817-34-44**

Cruz Roja Mexicana Durango  
AVISO DE PUBLICIDAD COFEPRIS 181001202A0548

# Inicia el operativo de limpieza en parajes turísticos

Por **Geraldo Rosales**

Durango Dgo.

**E**miliano González Martínez, director municipal de Servicios Públicos informó sobre el inicio del operativo de limpieza en los parajes turísticos de Durango, en donde participan alrededor de 300 personas.

“Hoy empezamos el operativo de limpieza de los parajes turísticos, iniciando desde La Tinaja a la presa Peña del Águila, en el cual desplegamos un operativo de unas 80 personas, para este operativo contamos con 300 personas más en lugares como el Pueblito, la Ferretería, presa Guadalupe Victoria, presa Santiago Baycora, El Nayar, Tres Molinos, Ventanas, traemos un recorrido muy amplio y donde también vamos a poner tambos de basura en estos lugares para pedirle a la ciudadanía nos apoye colocando el residuo sólido urbano en éstos tambos”, comentó.

Dijo también que en temporada vacacional en el centro histórico la basura aumenta de cuatro a cinco toneladas más y de 200 a 300 toneladas las dos semanas (Santa y Pascua) en estos parajes turísticos.

Por último, informó que también Servicios Públicos estará apoyando en el Viacrucis y en la visita a los siete templos colocando botes de basura para que la ciudadanía deposite la misma y tener una ciudad más limpia para los visitantes.



Radio **Fórmula**

**DURANGO**

**105.3FM**



radioformuladurango.com

Grupoformuladgo

Fórmula Noticias Durango

# Aumentan cifras de cáncer en Durango

**Patronato se las ingenia para mitigar impacto de desabasto federal de medicamentos**

**Por Martha Casas**  
Durango, Dgo.

**E**n los últimos años se ha notado un incremento en la enfermedad del cáncer en Durango, desafortunadamente la carencia de medicamentos desde el gobierno federal sí ha impactado, señaló Priscila Güereca, presidenta del Patronato del Cecan.

El aumento de casos de cáncer, desafortunadamente es una tendencia mundial y Durango no es la excepción, también se ha visto un incremento notable, no solo en el cáncer de mama que es el

primer lugar en la entidad, sino también se han registrado casos de la enfermedad en menores, sobre todo de leucemia.

Sí hay un impacto en algunos medicamentos que no son enviados desde el gobierno federal y es justamente donde entra el Patronato, para hacer una respuesta para los pacientes que están esperando ya sea un medicamento o un apoyo, explicó.

El gobierno federal no siempre surte los medicamentos para todos los tipos de cáncer, ellos generalmente se engloban en aquellos que son de mayor recurrencia, pero se dejan de lado algunos otros; esto ha sucedido sobre todo en los casos de menores que sufren algún tipo de cáncer que no está dentro de los sis-

temas del gobierno federal, ahí es cuando se trabaja de la mano con la Secretaría de Salud del Estado para que nadie se quede sin los tratamientos necesarios, explicó la entrevistada.

Indicó que tu durante todo el 2023 se estuvieron haciendo una serie de actividades por el patronato, justamente para suplir esas necesidades que surgen ante estas carencias que pudieran ocurrir en determinado momento.

Anotó así mismo que una de las cuestiones que ha aumentado en cuanto a la demanda de ayuda, es el alimento para las familias que tienen pacientes con cáncer y que muchas veces son de fuera y que su única alternativa es la ayuda que se les da del Patronato.

## Impartirán curso a comerciantes de mariscos

**Por Geraldo Rosales**  
Durango, Dgo.

Con el objetivo de cuidar la salud de los duranguenses en el consumo de alimentos del mar, el director de Inspectores Municipales, Ubaldo Salazar Chávez, informó que se impartirá un curso a comerciantes de este giro para que sepan el manejo de este tipo de alimento que con el calor se descompone más pronto.

“El día de mañana (miércoles) se va a llevar a cabo en las instalaciones de la de la FADER el curso de manejo de alimentos en coordinación con Salud Pública Municipal para personas que venden alimento del mar, esto para que tengan un poquito más de conocimiento de cómo manejar este alimento, ya que en temporada de calor se echa a perder muy fácilmente, entonces este curso va dirigido para que ellos tengan cuidado en el manejo de este alimento”, comentó.

Dijo que en este curso participarán alrededor de 30 comerciantes que venden este tipo de producto, es gratuito en coordinación Salud Pública Municipal.



# Invitan a disfrutar del Eclipse Solar Total en Canatlán y Nuevo Ideal

Por Gonzalo Martínez

Durango, Dgo.

Los municipios de Canatlán y Nuevo Ideal, invitan a disfrutar de un sinfín de actividades del 6 al 8 de abril en el marco del Eclipse Solar Total.

En el poblado Ricardo Flores Magón en Canatlán, desde el 6 de abril, serán días llenos de aventuras con actividades como el tour de ciclismo, senderismo y caballo, seguido de emocionantes sesiones de rapel; por la noche se proyectará la serie "Papás por encargo" y luego habrá una celebración en la "Magón Party" con camping, leyendas y fogata, dio a conocer Lluvia Reyes, directora de Fomento Económico en dicho municipio.

Este mismo día en presa Caboraca, se realizará un emocionante torneo de pesca y se podrá disfrutar de un camping juvenil, además de paseos en bote y a caballo.

Para el domingo 7 de abril la diversión continúa con globos aerostáticos al amanecer, seguidos de sesiones de yoga en vivo y una emocionante ruta ciclista. También, se llevará a cabo Zumbatón y el tour de ciclismo, senderismo y caballo.

Asimismo, se realizará la conferencia "Ovnis, Extraterrestres y Duendes" y por la noche, los visitantes se podrán sumergir en una experiencia mística con el camping místico.

El lunes 8 de abril, será el gran avistamiento del Eclipse Solar Total en presa Caboraca.

## NUEVO IDEAL

El municipio de Nuevo Ideal del mismo modo invitar a vivir un emocionante fin de semana lleno de actividades en la



Laguna de Santiaguillo, con una programación llena de diversión, los visitantes podrán experimentar Eclipse Solar Total de manera indirecta, aprovechando el espejo de agua natural de la Laguna de Santiaguillo.

El primer día, desde las 11 de la mañana hasta que lo permita la luz solar, los asistentes podrán disfrutar de actividades acuáticas, zona de camping, fogatas y juegos de voleibol en las playas de la laguna. Además, habrá emocionantes paseos en kayak y lanchas, así como una variedad de delicias culinarias que incluyen comida tradicional mexicana y menonita.

El domingo, se llevará a cabo un rally familiar y una rodada familiar, seguidos de una sesión de yoga para equilibrar los chakras antes de la visualización del eclipse. Por la noche, se encenderán fogatas y se disfrutarán de noches bohemias bajo el cielo estrellado.

Nuevo Ideal se encuentra

coordinado con el gobierno del estado para garantizar la seguridad y el bienestar de todos los asistentes.

Habrà puntos de salud, capacitaciones de precios para vendedores de comida, servicios y hoteles, así como facilidades de transporte proporcionadas por el gobierno estatal a un costo accesible de 100 pesos por persona los días 7 y 8 de abril.

La capacidad hotelera está disponible a tan solo 15 minutos del punto de visualización y los caminos de terracería están siendo preparados para garantizar la mejor calidad de acceso.

Para más información y actualizaciones sobre las actividades, visite las redes sociales de Nuevo Ideal (NI) con el logo verde, donde se publicará toda la información relevante.

La entrada a las zonas de actividad es gratuita, con gastos de consumo a cargo de los visitantes.

# Gobierno invertirá más de 10 mdp para el equipo de beisbol

**Por Martha Casas**

Durango, Dgo.

**E**l grupo de beisbol Caliente, se llevará una inversión de más de 10 millones de pesos, informó el gobernador del estado Esteban Villegas Villarreal, quien indicó que no se descarta que puedan incursionar en otro giro deportivo.

El mandatario se dijo satisfecho porque finalmente se logró tener un equipo, "que hemos tenido vamos a jugar en esta temporada, pero no soltamos el

tema, no quisimos decir cosas que no eran por eso nos esperamos hasta el último momento para hacer el anuncio".

Después de que cerró el trato, vinieron más pláticas y todavía continúan hablando de los acuerdos por los apoyos desde gobierno del Estado. Indicó que con el equipo de Los Generales el apoyo era de 10 millones de pesos anuales y en este caso podrían ser un poco más, porque ellos para poder cerrar esta temporada requieren un poco más, pero repitió que aún

están en plática con ellos.

Manifestó confianza en que se lograrán cosas buenas, ya que el grupo Caliente es un grupo muy serio con experiencia en el tema deportivo, habrá un buen equipo y además en el caso del estadio ya se firmó en la papelería con ellos.

Por su parte, los integrantes del grupo Caliente estarán platicando con empresarios que estaban como patrocinadores en el equipo de Los Generales para poder retomar, aunque recalzó que tema de los patrocinios está abierto.

## Permisos a comerciantes del parque están regulados por Actividades Económicas

**Por Geraldo Rosales**

Durango, Dgo.

El regidor y presidente de la Comisión de Actividades Económicas, Humberto Santana Guerrero, informó que la parte de los permisos a comerciantes del parque Guadiana está regulada en lo que corresponde a la comisión de Actividades Económicas.

"Bien, va bien el parque Guadiana, siguen trabajando igual, ya no es un tema que le compete a la comisión como tal, ya el parque es un área natural protegida, ya depende directamente del Congreso del Estado y de las diferentes secretarías de gobierno estatal dónde ellos asignan los lugares y espacios donde se van a acomodar los diferentes comerciantes", comentó.

Por último, informó que la parte que le toca a la comisión que es la parte de los permisos está regulada, ya que en cuestión de los permisos, Actividades Económicas seguirá apoyando en la manera de lo que sea posible.



# Hasta 15 % aumentan accidentes en Semana Santa

Por Martha Casas

Durango, Dgo.

La coordinadora de Servicios Médicos de la Cruz Roja Mexicana, Mónica Candia, informó que durante Semana Santa aumentan hasta un 15 por ciento los accidentes y auxilios.

La entrevistada reconoció que al calor de las temporadas de asueto, generalmente aumentan los auxilios que llegan hasta la Cruz Roja Mexicana y temporada a temporada varía dependiendo del mes en que se lleve a cabo el periodo vacacional, por ejemplo en Semana Santa predominan los accidentes en carretera, así como otros que ocurren en la ciudad, además de algunos que pueden ocurrir cerca de los templos durante los eventos religiosos masivos que se realizan.

En tanto que en periodos como el verano, se tiene un repunte importante en el número de accidentes en el hogar.

Dijo que como paramédicos de la Cruz Roja, están preparados para enfrentar estas eventualidades de la temporada, pero desde luego también haciendo el llamado a la prevención de accidentes.

Recomendó no bajar la guardia y cuidar la salud durante los días de asueto y en caso de que se vaya a salir a carretera evitar manejar cansado o bajo los influjos de una droga o del alcohol, en caso de recurrir a balnearios no perder la vista a los menores, para quienes buscan acudir a vía crucis o alguna actividad religiosa que sea masiva o al aire libre hay que hidratarse de manera adecuada, alimentarse y evitar largos periodos al sol.

**SIGUENOS EN NUESTRAS REDES SOCIALES**

 @ContextodeDurango
  ContextoDurango

 ContextodeDurango
  Contextodgo

 @tvcontextodurango
  @ContextodeDurango

 contextodedurango.com.mx

**Contexto**  
DE DURANGO



## COMAEM entrega placa de acreditación internacional a FAMEN

**Redacción  
Durango, Dgo.**

La comunidad de docentes, estudiantes y personal administrativo de la Facultad de Medicina y Nutrición de la Universidad Juárez del Estado de Durango (FAMEN-UJED) se congregó para presenciar la ceremonia de entrega de la placa conmemorativa que otorgó el Consejo Mexicano para la Acreditación de Educación Médica, A. C. (COMAEM), correspondiente a la segunda Acreditación Internacional concedida a la Facultad para sus 75 programas educativos de Médico Cirujano.

Es relevante destacar que, en el contexto de la historia académica nacional, la FAMEN se erige como la segunda institución en el país, tras la Universidad Nacional Autónoma de México, en recibir este prestigioso reconocimiento internacional. El director Antonio Sifuentes Ál-

varez subrayó que este logro constituye un hecho histórico para la Universidad, en virtud del destacado desempeño académico de la FAMEN en cuanto a la calidad de sus programas de Médico Cirujano. Además, recordó con orgullo que la primera acreditación fue obtenida en 2019, cuando la Facultad se colocó como la séptima institución en alcanzar este reconocimiento entre más de 150 escuelas y facultades de Medicina en el país.

En este contexto, el presidente del COMAEM, un distinguido universitario juarista, Jesús Hernández Tinoco, entregó la placa conmemorativa en nombre de este organismo, avalado por el Consejo para la Acreditación de la Educación Superior y la Red Iberoamericana para el Aseguramiento de la Calidad de la Educación Superior, en estrecha colaboración con la Federación Mundial de Educación Médica.

Por su parte, el rector Rubén

Solís Ríos enfatizó que este logro es un testimonio del compromiso innegable de la planta docente, la dedicación de sus investigadores, el desempeño de sus estudiantes tanto dentro como fuera de las aulas, así como del liderazgo y visión de los directivos, encabezados por el Dr. Antonio Sifuentes. Asimismo, destacó que el fortalecimiento en equipamiento e infraestructura de la FAMEN ha sido fundamental para obtener esta segunda acreditación para el período 2023-2028.

Finalmente, el presidente del COMAEM felicitó a la comunidad universitaria por el logro alcanzado, reconociendo que es el resultado del trabajo diario y constante que realizan. Destacó el liderazgo del doctor Sifuentes, que demuestra su filosofía y compromiso con los programas de medicina, y expresó su confianza en que, con el liderazgo tanto del rector como del director, el éxito continuará.

# Se presentó el libro “Rendimiento académico: relación de la satisfacción y compromiso de los estudiantes universitarios”

**Redacción**  
Durango, Dgo.

Dentro de los eventos conmemorativos del 52 aniversario de la Facultad de Trabajo Social de la Universidad Juárez se llevó a cabo la presentación del libro “Rendimiento académico: relación de la satisfacción y compromiso de los estudiantes universitarios”, elaborado y presentado por José Cirilo Castañeda Delfín, Miriam Hazel Rodríguez López, Ana Rosa Rodríguez Durán, Leticia Pesqueira Leal y Susuki Mar Aldana. Este trabajo es el resultado de investigaciones propuestas por los coordinadores de la Red de Estudios Latinoamericanos en Educación y Pedagogía.

La coordinación de esta ceremonia estuvo a cargo de Ana Jazmín Limas Vázquez y Ana Rosa Rodríguez Durán, en representación de los docentes de la Facultad. Se agradeció la

colaboración de otras unidades académicas, como la Facultad de Enfermería y Obstetricia, la Facultad de Psicología y Terapia de la Comunicación Humana, la Facultad de Medicina y Nutrición, y la Facultad de Ciencias Químicas.

En nombre de los directores de las unidades académicas participantes, el director de la Facultad de Ciencias Químicas felicitó a la Facultad de Trabajo Social por su aniversario y reconoció el trabajo de los autores. Destacó que esta investigación tendrá un impacto positivo en la elaboración de los planes de estudio, así como en la comprensión de la perspectiva de los estudiantes y los desafíos que enfrentan los profesores.

Los autores explicaron brevemente los resultados del estudio, que arrojan un índice de satisfacción del programa de formación docente por debajo del compromiso

académico. Esto se refiere a los programas oficiales avalados por la Dirección General de Educación Superior para el Magisterio, específicamente los planes 2018 y 2022, vigentes en la actualidad.

Además, se mencionó que, en promedio, cada semestre los estudiantes cursan entre seis y ocho materias, lo que indica una carga elevada de tiempo y trabajo académico. También se hizo referencia a la dificultad de retornar a un programa presencial, especialmente considerando la experiencia que se vivió durante la pandemia de COVID-19.

Al concluir el evento, se reconoció el trabajo de los investigadores pertenecientes a la Universidad. Para quienes se interesen en obtener más información, se proporcionó un enlace donde se puede acceder a la obra completa: <https://relep.redesla.la/biblioteca/Libroimpreso.htm>



# Día Internacional del Artesano y su situación actual en Durango



**Para conocer más sobre esta conmemoración entrevistamos a Ana Cecilia Anguis, coordinadora de Culturas Populares del ICED**

**Por Geraldo Rosales Durango, Dgo.**

**E**l Día Internacional del Artesano se conmemora cada 19 de marzo, con el fin de rendir homenaje a quienes ejercen este oficio manual. La fecha celebra el arte y talento que se reproduce a través de la creación de piezas originales. Tiene su origen en la fiesta litúrgica de San José, padre de Jesús, quien era carpintero y artesano de oficio.

La principal finalidad de esta efeméride es la de exaltar el talento, creatividad e imaginación de los artesanos. Asimismo, promover el trabajo artesanal de estos artistas manuales.

Para conocer más sobre esta conmemoración y la situación en la que se encuentran nuestros artesanos, Ana Cecilia

Anguis, Coordinadora de Culturas Populares del Instituto de Cultura del Estado de Durango (ICED) nos da una explicación y un panorama actual.

“El 19 de marzo se celebra a nivel internacional, es una celebración que es reciente digamos se celebra por el Día de San José, porque José de acuerdo a las escrituras era carpintero y de ahí es el santo patrón que se celebra a nivel internacional, sobre todo en las culturas latinoamericanas y ¿cuál es la situación actual del artesano en Durango?...

...básicamente yo te podría decir que hay artesanos en casi todos el estado, sin embargo hay artesanos que tienen ciertas características, hay artesanos tradicionales, hay artesanos que han estado innovando la artesanía tradicional que tiene que ver con la transformación de la materia prima, vegetales, tengo hilos de algodón, eso lo uso, lo transformo en un objeto utilitario, como puede ser una silla, una cuchara, el barro o la tierra se transforma en ollas, en coma-

les, en platos, se transforman en sombreros, se transforman en redes, se transforman en sillas, o sea todo tiene una transformación y esta tiene un uso utilitario”, indicó.

¿Manualidad o Artesanía?

Existe también otro tipo de artesanía, hay otro tipo de artesanos que son como los más “modernos”.

“En Durango tenemos iconografías muy interesantes que pudieran desarrollarse, sin embargo, siempre estamos repitiendo, calavera, Fridas, muñecas Lele aun habiendo otras cosas más iconográficas de herencia que nos representan y no la hemos desarrollado y no se ha aprovechado, aquí por ejemplo hay técnicas en la innovación artesanal, hay nuevas propuestas muy interesantes algunas de ellas...

...pero ya se mezclan también algunos elementos que se tienen que comprar y no se adquieren en el medio ambiente, sino que son materias ya producidas o transformadas de manera comercial que tú vas y la compras y haces algo y eso

es una manualidad, la persona que lo hace a veces está en confusión porque dicen: yo hago artesanía, pero realmente está haciendo manualidad que es bien diferente, porque ya usa otros materiales, más bien se vuelven ensambladores y no son artesanos originales", comentó.

Con la celebración del Día Internacional del Artesano se pretende visibilizar las condiciones y la situación actual de los hombres y mujeres artesanos, entre las cuales se destacan:

\*La mayoría de los países no cuentan con un marco jurídico de apoyo a los artesanos, referido a la regulación de la producción artesanal, protec-



ción de la propiedad intelectual, registro de patentes y formalización de este oficio.

\*Bajos ingresos por la producción manual de piezas artesanales.

\*No poseen la capacidad requerida para competir con la

producción a mayor escala, por parte de empresas e industrias artesanales locales.

\*Escasa trasmisión de conocimientos de las tradiciones artesanas a nuevas generaciones, para preservar este legado.

Mensaje a la ciudadanía con respecto a nuestros artesanos

"El mensaje es claro y sencillo, seguir comprándoles a los artesanos sin regatearles, su labor y su producción también cuesta, su trabajo es algo que nos da identidad, que nos pertenece que forma parte de nuestra sociedad y que debemos nosotros apoyar, es un oficio muy importante que debemos impulsar y depende de todos nosotros que sigan existiendo nuestros artesanos", finalizó la coordinadora de Culturas Populares.





# Rumbo al Macro Regional

Pág 20



# En marcha hacia el Macro Regional de Boxeo

**Los competidores se encuentran en la búsqueda de un pase para la última etapa de los Juegos Nacionales Conade**

**Por Luis Juárez**

La mañana de este martes los gorilitas duranguenses tripularon un autobús a las afueras de las instalaciones del Instituto Estatal del Deporte, con rumbo hacia la Comarca Lagunera, para que recoger a los pugilistas de Lerdo y Gómez Palacio, con el objetivo de dar inicio a su travesía hacia la "Sultana del Norte", lugar en donde lucharán por los pasaportes hacia la fiesta grande del deporte amateur.

Esta delegación duranguense de boxeo, que tendrá participación en este Macro Regional de la Conade 2024, con dirección a Monterrey, Nuevo León, está conformada por 32 boxeadores, siete entrenadores y una delegada, que se encomendarán a la tarea de conseguir su pase a la etapa final nacional del 19 al 24 de marzo.

Quienes conforman la categoría Junior juvenil en las ramas femenil y varonil en la clasificación 15-16 años (2008-2009)



son; Mario Armendáriz 44-46 Kg, Alejandro Alvarado 48 Kg, Diego Araiza 50 Kg, Jesús García 52 Kg, Abner Hernández 54 Kg, Diego Rodríguez 57 Kg, Andrés Aguilar 60 Kg, Octavio Aguilera 63 Kg, José Robledo 66 Kg, Christopher López 70 Kg, Eduardo Adame 75 Kg, Luis Mancha 80 Kg, Yostin Villa Más de 80 Kg.

Mientras que en la categoría Junior femenil 15-16 años (2008-2009) son; Michel Martínez 46-48 Kg, Airam Lleverino 60 Kg, Fernanda Vázquez 66 Kg, de la Categoría Juvenil 17 - 18 Años (2006 - 2007) Gael Alanís 46-48 Kg, Isaac Escalante 51 Kg, Luis Martínez 54 Kg, Jairo Romero 57 Kg, Antonio Caldera 60

Kg, Elías Del Toro 63.5 Kg, Hugo Barrón 67 Kg, Jesús Castillo 71 Kg, Jasiel Rivas 75 Kg, Brandon Fernández 80 Kg, Arturo Herrera 86 Kg, Jesús Rodríguez Más de 92 Kg.

Por último, dentro de la clasificación Juvenil Femenil de 17-18 años (2006-2007) las competidoras son; Valeria Amparan 48 Kg, Elsy Hernández 52 Kg, Oreilhy Guerrero 57 Kg y Ximena Palos 60 Kg.

Entre los entrenadores que acompañan a los deportistas, se encuentran Moisés Aguilar Lujan, Jorge Armando Bautista Germán, José Rubén Soto Lugo, Alejandro Rivera Hernández, José Luis Robledo Ávila, Héctor Eduardo Díaz Astorga, Arturo De La Cruz Camacho, mientras que la delegada será Paola Verónica Tirado Jara, quien estará realizando funciones de juez/árbitro será José Jorge Beltrán Ríos.

Esta competencia reúne a deportistas de los estados de Baja California, Baja California Sur, Sonora, Sinaloa, Chihuahua, Coahuila, Nuevo León, San Luis Potosí, Zacatecas, Tamaulipas y Durango, integrantes de la Macro Región "A".





# Tenistas, rumbo Macro Regional en Coahuila

**Los atletas de tenis de mesa partieron de Durango rumbo a Saltillo para asistir a esta gran competencia**

**Por Luis Juárez**

Los entusiastas participantes duranguenses de este deporte se encontrarán con sus oponentes de competidores provenientes de los estados de Baja California, Baja California Sur, Sonora, Sinaloa, Chihuahua, Coahuila, Nuevo León, San Luis Potosí, Zacatecas y Tamaulipas, miembros de la Macro Región "A", que de igual forma pretenden conseguir su pase al Nacional de esta competencia convocada por la Comisión Nacional de Cultura Física y Deporte (Conade).

Estos deportistas duranguenses de la disciplina

en tenis de mesa, van con mira rumbo a la etapa Macro Regional en Saltillo, Coahuila del 19 al 24 de marzo, mismos que partieron desde las afueras del Instituto Estatal del Deporte.

El equipo está conformado por siete deportistas, tres entrenadores y la delegada por deporte, mismos que conforman esta delegación que participará en la penúltima etapa de los Juegos Nacionales Conade 2024.

Los integrantes son; Esteban Torres Monreal, Emmanuel Martínez Soto, Juan Pablo Bañuelos Alanís, Sofía García Ramírez, Salvador García Ramírez, Faustino Rosales Arango y Frida Rivera Ramírez, por otro lado, los entrenadores que los acompañan son Sarahi Soto Villarreal, Ruth Ramírez y Judith Soto, como delegada asiste Rosa Alejandra Torres Monreal, todos ellos con grandes sueños.







# Democracia “está en riesgo” por asesinato de candidatos: Xóchitl Gálvez

Por Gonzalo Martínez

**X**óchitl Gálvez, candidata presidencial de la coalición opositora Fuerza y Corazón por México, señaló este martes que “la democracia mexicana está en riesgo” debido a la alarmante cifra de asesinatos vinculados con las elecciones, contabilizándose 44 homicidios de candidatos, políticos, funcionarios y sus familiares en el actual proceso.

“Con estos niveles de violencia, queda patente que este gobierno ha fallado en su deber de garantizar la vida y la seguridad de las familias mexicanas”, expresó en una conferencia de prensa.

“Debemos decirlo con claridad: hoy la democracia mexicana está en riesgo porque los mexicanos no tienen la libertad para decidir su voto”, enfatizó.

La candidata de la coalición Fuerza y Corazón por México destacó un aumento del 163 por ciento en las solicitudes de pro-

tección de candidatos federales entre 2018, la última elección presidencial, y el presente año 2024.

La organización Data Cívica informó la semana pasada sobre el asesinato de al menos 10 candidatos o aspirantes en el primer bimestre del año, mientras que solo en febrero se registraron 36 homicidios relacionados con la violencia política, incluyendo a funcionarios públicos y familiares de los políticos.

“Hoy quiero enviar mis más sinceras condolencias a los familiares de los candidatos que lamentablemente han sido víctimas del crimen organizado. Ni ellos ni nadie merecían morir”, comentó Gálvez.

La opositora culpó al presidente, Andrés Manuel López Obrador, por la violencia política.

“Presidente, no puede seguir negando la realidad. Enfrente con valentía su responsabilidad y no sea cobarde; su obligación es traer paz a las regiones de

México que hoy están bajo el control de la delincuencia organizada”, manifestó.

Gálvez calificó de “vergonzoso” que la candidata del oficialismo, Claudia Sheinbaum, “no exprese sus condolencias a los familiares de los candidatos asesinados, ni siquiera a los de su propio partido”.

Por último, instó al Instituto Nacional Electoral (INE) y al Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) a tomar medidas para proteger a los candidatos, como la elaboración de un mapa de riesgo y un protocolo “adaptado a la realidad”.

México se prepara para celebrar las elecciones más grandes de su historia el 2 de junio, cuando más de 97 millones de personas están convocadas a renovar 20 mil 375 cargos federales, incluida la Presidencia de la República, los 500 escaños de la Cámara de Diputados y los 128 del Senado, así como nueve gobiernos estatales.





# Cepa de estreptococo tiene en alerta a Japón

Por Gonzalo Martínez

Japón emitió una alerta en los servicios sanitarios debido al notable aumento de casos detectados de infecciones por estreptococos del grupo A (*Streptococcus pyogenes*), bacterias que se transmiten a través de la saliva.

¿Qué consecuencias acarrea contraer una infección por estreptococos del grupo A?

Es frecuente que las personas infectadas desconozcan que portan estas bacterias, ya que pueden presentar síntomas leves como dolor de garganta, que no generan gran preocupación. Sin embargo, en algunos casos estas infecciones pueden

derivar en cuadros clínicos más severos como neumonía, meningitis, infección osteoarticular, abscesos profundos, fascitis necrosante y el síndrome de shock tóxico estreptocócico, este último con una tasa de mortalidad del 30%, siendo más común en personas adultas.

¿Cuáles son las causas de contraer estas infecciones?

A pesar de la alerta emitida en Japón, el Instituto Nacional de Enfermedades Infecciosas de Japón aún no ha determinado las causas que han contribuido al aumento de estas infecciones en la población.

“Existen muchos factores aún desconocidos acerca de los mecanismos subyacentes de

las formas fulminantes, graves y repentinas de infecciones por estreptococos, y no estamos en posición de explicarlos en este momento”, expresaron.

Uno de los motivos que los expertos sugieren para explicar el alto índice de contagios es el resultado de las restricciones implementadas durante la pandemia de coronavirus y la consecuente falta de inmunidad que esto ha ocasionado.

¿Cuál es el número de casos detectados hasta la fecha?

Durante el primer bimestre del año 2024 (enero y febrero), se han registrado 378 casos, en comparación con los 941 casos detectados durante todo el año 2023.